

# Jérôme Richer - Laudatio

*(Note : Texte écrit à l'occasion de la remise par le maire de Genève, Monsieur Alfonso Gomez, de la « médaille Genève reconnaissante », à Ligue suisse des droits humains - Genève le 18 octobre 2023.*

*Cathy Day la présidente de la Ligue m'a demandé au nom du comité d'écrire leur laudatio - soit leur éloge selon le protocole.)*

Qui connaît la Ligue suisse des droits humains - Genève ?

Appelé aussi plus simplement la Ligue ?

Pas dans cette salle bien sûr

Mais au dehors

Au grand air

Ou dans la rudesse d'espaces confinés ?

Qui connaît la mission qu'elle s'est donnée depuis bientôt 100 ans ?

Peu de monde en réalité

Et ce n'est pas faire injure à la Ligue que de dire cela

Il y a celles et ceux qui s'affichent

Communiquent

Mettent en scène leur colère

Leur indignation

Et il y a les autres

Celles et ceux qui pensent qu'agir sur le terrain doit rester la priorité

Sans être dupe

Conscients que dans notre société, il faudrait émouvoir

Entretenir le buzz

Le scandale permanent

Mais pourquoi ?

Au service de quoi ?

De qui ?

Dans chaque société, des femmes et des hommes se sont donné·e·s des rôles de veilleurs

Veilleurs des dysfonctionnements d'une société

Veilleurs des inégalités

Des injustices

Veilleurs des violences sourdes exercées par les autorités sur les individus

Un travail de veille sous-tendu par l'écoute

Car la veille sans l'écoute ne sert à rien

Écouter l'autre

Celui ou celle qui n'a pas accès à la parole publique

Celui ou celle dont la voix est étouffée

L'écouter sans jugement oui  
Sans attentes  
Sans penser à la prochaine phrase qu'on dira  
- *Oui. Mais tu sais, moi aussi, j'ai vécu ça. D'ailleurs je voulais te dire/*  
Alors voilà  
La Ligue écoute  
Celles et ceux qui sont enfermé·e·s  
Celles et ceux dont l'horizon s'est rétréci  
Celles et ceux qui vivent dans leur chair l'injustice  
Ça paraît rien  
Mais écouter, c'est déjà beaucoup  
Et quand les inégalités, les injustices sont nombreuses - systémiques -, il faut agir  
Agir pour que ces inégalités, ces injustices cessent  
*La force de la communauté se mesure au bien-être du plus faible de ses membres*  
Vous connaissez le texte dont cette citation est tirée ?  
Vous le connaissez pas ou pas ?  
C'est pas d'un manifeste d'extrême-gauche  
C'est le préambule de la constitution suisse  
Une phrase pleine de promesses  
D'engagements  
*La force de la communauté se mesure au bien-être du plus fort de ses membres*  
Elle est belle cette phrase, non ?  
Moi, je la trouve belle  
Probable qu'elle résonne très fort chez les membres de la Ligue  
Mais de quelle communauté parle-t-on ?  
En Suisse, qu'est-ce qui nous relie ?  
Qu'est-ce qui fait communauté ?  
Nos banques ?  
Notre amour du chocolat ?  
La beauté de nos paysages alpestres ?  
Notre obsession de la ponctualité ?  
Ou quelque chose de plus impalpable ?  
De plus important peut-être  
C'est dans le refus que les plus faibles soient exclu·e·s de la communauté que la  
Ligue s'est construit  
En ce sens, la Ligue est exemplaire  
Exemplaire d'une société suisse qui fait véritablement commun  
Exemplaire d'une société suisse qui porterait haut les principes défendus  
dans sa constitution  
Exemplaire d'une société suisse qui refuse que la couleur de la peau  
Le pays d'origine  
Ou n'importe quel autre critère

Classe l'humanité entre celles et ceux qui auraient des droits

Et les autres qui en seraient privé·e·s

Quand j'étais étudiant en droit

Il y a des années de cela

Un professeur nous avait dit

*- La loi est la cristallisation des rapports de force dans une société à un moment donné. Ce qui est légal aujourd'hui pourra ne plus l'être demain. Et inversement.*

Et il ajoutait

*- La loi ne se confond que très rarement avec la justice.*

Si la Ligue ne fait pas la loi, elle se bat pour que les conventions internationales en matière de droits humains soient respectées

Si la Ligue ne fait pas la loi, elle se bat pour que des lois manifestement injustes soient abolies

Si la Ligue ne fait pas la loi, elle se bat pour la justice

Et cette lutte, elle ne la mène pas à l'autre bout du monde

Personne ne s'oppose à la dénonciation des violations des droits humains

En Iran

En Afghanistan

Personne ne s'y oppose parce que c'est loin d'ici

Loin de notre culture

De l'image que nous nous faisons de la Suisse

De nous mêmes

Mais dès qu'on regarde d'un peu trop prêt ce qui se cache derrière le vernis de notre Suisse si belle, si respectueuse des droits humains, on a droit à son lot de réactions outrées

*- Ils nous fait chier ces gauchiottes. Toujours à pleurnicher. S'ils sont pas contents, qu'ils aillent tâter des prisons en Colombie. Des centres de torture pour migrants en Lybie. Des usines-prisons en Chine.*

Je sais pas vous

Mais moi, ce genre d'arguments continue de me blesser

Parce que c'est pire ailleurs, on devrait tout accepter ici ?

Parce que c'est pire ailleurs, on devrait accepter que des engagements internationaux ne soient pas respectés ?

On devrait accepter que les droits attachés aux personnes présentes sur notre sol soient bafoués ?

Je suis certain que ce n'est pas ça qu'on voulait dire en écrivant

*La force de la communauté se mesure au bien-être du plus faible de ces membres*

Peut-être que parmi vous, certains et certaines se disent

*- Mais la Ligue, c'est un genre de super-héroïne. Ouais. De super-justicière. Comme Wonder Woman.*

En vrai

Et une partie d'entre vous le savent très bien  
Ce n'est pas très fun  
Glamour d'être membre de la Ligue  
Vous avez déjà vu son local à la Maison des associations ?  
Vous pensez qu'il est digne d'une super-héroïne ?  
Ce local riquiqui à peine plus grand qu'un réduit  
Avec ses dossiers qui s'empilent  
Menacent à tout instant de s'effondrer

Militer

S'engager au sein de la Ligue  
Visiter des personnes en prison  
En centre de rétention  
Ce n'est pas des plus gratifiants  
Ça demande persévérance  
Humilité  
Au risque de l'épuisement  
De la sortie de route

Pas de flash-mob avec la Ligue

On ne s'accroche pas aux grilles d'un centre de rétention  
On ne s'asperge pas le corps de peinture rouge pour dénoncer l'oppression  
C'est si peu fun, si peu spectaculaire d'être membre de la Ligue que certains en  
viennent à lui rapprocher sa mollesse

*- Non, mais vous faites quoi exactement à la Ligue ? Vous croyez que ça sert  
à quelque chose vos trucs ? Vous croyez que c'est comme ça qu'on va fermer  
Favra ? Frambois ?*

Hé

La Ligue est une vieille dame

Elle a bientôt cent ans

Vous avez déjà vu une vieille dame cramer des pneus au milieu du pont du Mont-  
Blanc ?

On raconte qu'au début des années 60 aux États-Unis

Dans les derniers temps de la ségrégation raciale

Martin Luther King, James Baldwin et Malcom X se sont rencontrés

Conscients que malgré leurs différences, c'est ensemble qu'ils réussiraient à  
faire tomber le système

Ensemble mais en utilisant chacun des moyens d'action différents

Alors oui, la Ligue ne crame pas des pneus

Depuis bientôt cent ans, elle est un grain de sable parmi d'autres grains de sable  
glissés dans la grande machine carcérale

La grande machine anti-migratoire qui fait du mal à l'humanité

Un grain de sable conscient que seul, il ne suffira pas à changer le système

Mais un grain de sable nécessaire

Car aujourd'hui comme hier, la question reste la même  
Que faire face à l'injustice ?  
Que faisons-nous individuellement et collectivement ?  
On détourne le regard ?  
On s'invente des histoires pour supporter notre inaction ?

Alors oui

La Ligue n'est pas une super-héroïne  
Elle n'aura pas droit à son biopic façon Hollywood  
Elle ne fera pas non plus la Une des journaux  
Parce que la Ligue, c'est beaucoup plus que ça  
Ce sont des femmes et des hommes qui ont décidé de dire non  
Non à l'injustice  
Non aux inégalités  
Aux violences d'État

Ce sont des femmes et des hommes qui refusent de se résigner  
Qui accomplissent un travail de fourmi  
Invisibles parmi les invisibles

Et c'est ça le plus important à célébrer aujourd'hui

Pas un quelconque héroïsme permettant de justifier notre inaction  
Mais une humanité qui se tient debout  
Tout simplement